

SUSCRIPCIÓN:

Vitoria . . . 1 mes . . . 1,25 pesetas.
provincias 3 meses . 5,00
Id. 6 . . . 9,00
Id. 1 año . . . 16,00
Extranjero 1 . . . 40,00 francos.

Pago adelantado

Oficinas: Estación, 47

HERALDO ALAVÉS

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

INSERCIÓN:

Esquelas mortuorias 1.ª plana a una columna 10 pesetas; a dos, 20; a tres, 50; a cuatro, 100; a cinco, 200 y a seis, 300 pesetas.
Anuncios 1.ª plana, a la peseta línea; 3.ª, 0,25; 4.ª, 0,10; gacetas, 0,50; reclamos y comunicados, precios convencionales.

Pago adelantado

Sociedad Cooperativa de Electricidad Obligaciones.—Pago del cupón número 7

Por acuerdo del Consejo de Administración se anuncia para conocimiento de señores Obligacionistas que en todos los días laborables comprendidos entre 1.º y 10 de Junio próximo de nueve a doce por la mañana y de tres a seis por la tarde se pagará en esta oficina el cupón número 7 de las obligaciones vencido 1.º de Junio de 1911.

Cabinete Eléctrico de Massage

Tratamiento especial para el reumatismo, obesidad, enfermedades del estómago, estreñimiento, parálisis y neuralgias.
Massage manual vibratorio eléctrico.—Massage aplicado a la belleza.—Depilación eléctrica, éxito seguro.

Servicio a domicilio

ESTACION 23, 1.ª

José Lopez de Guereñu

Postas 30.—VITORIA
Almacén de Paños y Sastrería
Gran surtido en géneros de novedad, tanto para trajes como para vestidos de verano; se garantiza el buen corte y confección de las prendas.
Economía positiva. Lutos en 24 horas.
6 Jn.

A. Aramburu

MEDICO
Consultorio de Medicina Interna y especial de las enfermedades del pecho y corazón.
Horas de consulta 12 a 1 mañana. 3 a tarde.
Estación n.º 2-1.ª izquierda 30-6

A los médicos

Arsenal de instrumentos quirúrgicos.
Se vende, así como una grandiosa obra de Anatomía Ilustrada, nueva, completa por tomos separados.
Para informes. Practicante Pinedo.

Mundial Magazine

Director literario: Rubén Darío
Arte, Ciencias, Historia, Teatros, Actualidades, Modas; numerosos grabados e ilustraciones en colores.
Precio del volumen una peseta.
De venta, Librería Universal de Jerónimo Linacero, Independencia 7, Vitoria.

Modista de sombreros

La acreditada modista de sombreros de San Sebastián y Madrid, María Egítes tiene el gusto de participar a su numerosa y distinguida clientela, que llegará en breve a esta población con los últimos modelos de verano, hospedándose en el Hotel Quintanilla. 2-2

Se liquidan

todas las existencias de camisas, cuellos, paños, corbates, calcetines y trajes de punto en lana, hilo y algodón; medias de punto inglés, de hilo y algodón, casacas y transparentes; guantes para señora y caballero en gamuza, cabritilla, seda e hilo, cortos y largos; pañuelos de seda, hilo y algodón; ligas, tirantes, carteras de bolsillo, monederos, boquillas de ambar, pitilleras, botonaduras y otros muchos artículos, en la
Camisería La Perfección Estación 8

Vida municipal

En el Ayuntamiento

La sesión de hoy
A las once comienza la sesión bajo la presidencia del Alcalde señor Serdán y asisten los concejales señores Muñoz-can, Sarralde, Añuri, Peña, Pardo, Oñate, González Zarate, Aramburu, Valle, Hernandez, Herrero, Jaca, Landa, Quiroga, Landa (M), Ruiz de Zuazo y Hernaez.
Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior, después de un incidente que ocurre a consecuencia de haber pedido el señor Oñate primero y después otros concejales algunas aclaraciones al documento.
Comunicaciones oficiales
Del señor Presidente de la Excm. Diputación provincial:
R-formando el acuerdo de la Comisión provincial, referente al reparto del gremio de Corredores de Comercio.
Enterado del nuevo reparto que es el siguiente: Gorroategui 161'69 pesetas, Ustortre 110'83, Izarra 92'45.
Idem delegando en el Ayuntamiento la recaudación del impuesto de cinco por ciento sobre las entradas y localidades para espectáculos públicos.
Enterado y pasa Arbitrios.
Fondos
Estado de Caja 39.968'23 pesetas.
Relación del producto de los arbitrios en la semana anterior 15.651'12.
Dictamen de la Comisión de Obras, informando la instancia de Excmo. señor Marqués de la Alameda, en representación de la Real Junta Diputación de pobres, sobre autorización para abrir una ventana en el punto donde estaba instalado el torno.
Se accede a lo pedido.
Idem de la Comisión de Festejos, proponiendo se ponga a disposición de la Junta de Fomento la cantidad que reclama para llevar a ejecución los festejos proyectados.
Se accede a lo solicitado poniendo a disposición de la Junta de Fomento 18.000 pesetas.
El Alcalde felicita a todos los señores que han intervenido para llegar al re-

sultado que se ha llegado en este asunto. Idem del señor Procurador Sindico, informando la instancia de don Teodoro Gordejuela, vecino de Zumelzu, sobre que se le autorice para cortar la suerte fogearal correspondiente a este año.
Se aprueba.
Idem de la Junta administrativa del pueblo de Otazu, sobre que se le obligue a don Esteban Garayo y don Simón Zárate a satisfacer la multa que se le impuso por haber efectuado extracción de leñas sin la orden correspondiente.
Se accede a lo pedido por la Junta administrativa.
Mociones de las Comisiones de Beneficencia y sanidad y Arbitrios, presentando el proyecto de Reglamento de Madero y las modificaciones que deben introducirse en otros; que quedaron sobre la mesa en la sesión anterior.
El señor Añuri pide que pase el asunto a la comisión de arbitrios.
Expediente de excepción del servicio militar activo, del mozo Faustino Trocén Blanco.
Se le declara soldado incondicional.
Idem de declaración de prófugos de varios mozos del reemplazo del año actual.
Enterado.
Se aprueban cuentas y libranzas.
Fuera del orden
Se da cuenta de una moción firmada por los señores Muñozcan, Añuri y Peña pidiendo:
Primero. Que se notifique a la Sociedad Schneider el acuerdo recaído en la última sesión sobre el asunto de las aguas.
Segundo, que se fije dicho acuerdo en forma de edicto en los sitios públicos de costumbre.
Desfende la moción el señor Muñozcan.
El Alcalde dice que él es el cumplidor de los acuerdos municipales y que así lo hará pero que antes hay que conocer el parecer de la sociedad Schneider.
No recae acuerdo.
Pasa a la comisión de arbitrios una instancia de la Junta de Fomento pidiendo la condonación de los derechos municipales en el festival del día 4.
A la misma comisión pasa otro escrito de los tabajeros y una instancia de don Pedro Martínez.
A informe del Sincido pasa igualmente otra instancia de doña Eugenia Díez.
Se lee un telegrama de los señores Urquijo y Añuri, senadores por esta provincia, dando cuenta de haberse aprobado en el Senado el crédito necesario para la creación del monumento conmemorativo de la batalla de Alcala.
Pronunció breves palabras el Alcalde con este motivo y no habiendo más asuntos se levantó la sesión.
La Quataplama extrajeran no es ni puede ser mejor que la QUATAPLAMA NARBONA (marca registrada)
Sobres a 1'50 pesetas, 0'90, 0'50 y 0'25.
Farmacia de Narbona-Estación 41

En Aramayona
Concurso de ganados y fiestas
Como oportunamente anunciamos, el día 4 de junio se verificará en Aramayona un gran concurso de ganados y con este motivo se celebrarán allí grandes fiestas, que, seguramente, resultarán brillantísimas.
En los arcos de la Plaza consistorial, se colocará una tribuna presidencial para el jurado que ha de repartir los premios.
De nueve a nueve y media, llegará la Diputación, con las corporaciones y entidades invitadas al solemne acto. Serán recibidas, así como el Sindicato agrícola y el Comisario Regio de Fomento, por el Alcalde, los concejales y el pueblo en masa, pues dado el entusiasmo que aquí ha despertado este concurso, es seguro que ningún vecino dejará de contribuir a su mayor pompa y esplendor.
A las diez en punto, se formará una procesión cívico-religiosa en la que tomará parte el Ayuntamiento, la banda municipal será llevada por el sindicato y la imagen de San Martín, en andas y escoltada por cuatro niños; seguirán los concejales, Diputación, invitados y vecinos, resultando, en conjunto, una vistosa y brillante comitiva.
En la misa, pronunciará un sermón alusivo al acto el virtuoso e ilustrado párroco de Gálzaga; este señor hablará en vascuense.
Se cantará la grandiosa misa a tres voces de Estava.
Al ofertorio seguirá un besamanos oficial y popular.
Durante la misa, el jurado se reunirá en la plaza del pueblo y procederá a la calificación de los ganados concursantes. Por cierto que las noticias recibidas hasta ahora, no pueden ser más halagüeñas, pues se dice que el ganado es excelente en cantidad y calidad; se elogia principalmente, el ganado rojo del país.
Además de los premios ya citados, el

Sindicato agrícola ha acordado conceder 250 pesetas, que servirán para ampliar el concurso de ganado lanar y de yuntas del país, y el ganado vacuno mestizo.
Esta decisión ha sido muy bien acogida, y por ella se han tributado grandes elogios al Sindicato, que así demuestra su interés por el fomento de la riqueza del país.
Después de regresar la comitiva a la casa consistorial, se bailarás en la plaza un aurresti de saludo a la corporación.
En el típico baile tomarán parte, los mas diestros mozos de ambos sexos, cuya maestría en esta hermosa danza, nadie desconoce.
A la una de la tarde se verificará en el salón principal del Ayuntamiento un espléndido banquete, ofrecido por la corporación municipal al Comisario Regio de Fomento, Sindicato Agrícola Diputación y jurados; el menú será succulento, y el salón se hallará artísticamente adornado con el antiguo dosel de las Juntas forales y otros objetos que contribuirán al mayor ornatu del espacio local, que a pesar de su capacidad, tal vez resulte insuficiente para contener a los numerosos invitados.
A las tres de la tarde dará comienzo el reparto de los premios conforme a las elecciones que el jurado haya acordado durante la mañana. El acto se celebrará ante la tribuna presidencial instalada en los Arcos.
Después de que los concursantes premiados hayan recibido la merecida y honrosa distinción a que son acreedores, desfilará ante la presidencia el ganado que haya obtenido las recompensas concedidas, y una vez terminado el acto, se bailarás otro aurresti de honor, regresando inmediatamente a Vitoria la Diputación é invitados.
Para solaz del vecindario se darán sesiones cinematográficas el sábado, domingo y lunes, contratadas por el Ayuntamiento, y se preparan otras fiestas, que colmarán al pueblo de animación y alegría.
Se esperan muchos forasteros; han anunciado su visita los pueblos comarcanos, que se trasladarán en masa a Aramayona, y muchos vecinos de Vitoria.
Ótro concurso
El lunes próximo se reunirá la Diputación, el Comisario Regio y el Sindicato Agrícola para organizar el concurso de ganadería en Vitoria.

Junta de Fomento
La reunión de anoche
El primer festejo
Añoche quedó ultimado el programa del grandioso festival que tendrá lugar el día 4 de junio en la Plaza de toros, organizado por la Junta de Fomento y a beneficio de Vitoria y sus fiestas.
Habrá carroussel, carreras ciclistas y becerrada.
Detalles del programa y orden de la fiesta se darán a conocer en su día.
El presidente de la Cámara del Festival señor Eguleta, dio cuenta de nuevos ofrecimientos hechos por Cecilio Cornejo encargado del ambigü, el cual cede el diez por ciento de las ventas que haga a favor de la Junta, y de Víctor Azarate que incondicionalmente se pone a disposición de la Comisión.
Se acordó también comunicar a los tabajeros que el sábado a las seis de la tarde tendrá lugar la subasta de la carne al tipo de 300 pesetas.
Se pedirá, así mismo, permiso a la autoridad competente, para que el sábado a las ocho y media pueda celebrarse la gran treteta y cabalgata nuncio de las fiestas de verano.
En la cabalgata figurarán dos artísticas carrozas y en ellas irán niños arrojando a su paso por las calles diminutos prospectos del festival y salutación de la Junta de Fomento al público vitoriano al comenzar las fiestas.
El trayecto que recorrerá la cabalgata será el siguiente:
Salida de la Plaza de toros, calle del Sur, Estación, Postas, San Antonio y Florida para volver al punto de partida.
Al festival serán invitados los niños del Asilo y el Hospicio.

DE ALAVA

De nuestro corresponsal OQUENDO
Cultos.—El tiempo.—Romería
Con inusitada esplendidez celebráronse ayer grandiosas funciones religiosas como despedida del culto que las congregaciones de Hijas de Maria han celebrado durante el mes de mayo.
En las dos parroquias tuvieron lugar con gran concurrencia de fieles los cultos siguientes: Por la mañana a las diez misa solemne con sermón a cargo de los señores curas párrocos y por la tarde a las tres ejercicio de las flores y procesiones en las que lucieron elegantes estandartes, ha poco adquiridos. Los niños y niñas conducían vistosas banderitas, luciendo varias niñas elegantes trajes blancos y fueron amenizadas las ciudades procesiones por unos muchos miles de niñas de niños de ambos sexos que cantaron muy bien estrofas apropiadas al acto.
Después de la procesión reuniéronse las congregantes en fraternal armonía, y con buen humor y excelente apetito despacharon una merienda consistente en chocolate y arroz con leche.
—Llevamos el mes de mayo metido en agua habiendo llovido hasta la fecha 19 días y por lo tanto los sufridos labradores han estado cruzados de brazos sin poder sembrar.
—Han comenzado los preparativos para la romería de Santa Lucía que tendrá lugar el día 5 de junio próximo y a la que concurren muchos miles de almas de Vizcaya y Alava y un sinnúmero de músicos. Del sermón está encargado el ilustrado cura propio de Santa María de Uzú don Martín Landa.

Apostolado del siglo XX

En favor de la prensa católica

Dos apóstoles.—Ha llegado.—Reunión de sacerdotes

En la parroquia de San Miguel.—Discurso notable

Ha llegado

Vinieron de Bilbao ayer a Vitoria los infatigables campeones de la Buena Prensa, los apóstoles del periodismo católico, y a recibirlos salimos, con la alegría con que se abraza al amigo del alma, al protector noble, al cooperador desinteresado.
El ilustre canónigo del Santo templo Metropolitano del Pilar don Santiago Guallar, cuya fama de grandilocuente ha llegado a todos los ámbitos de España y don Pedro Dosset, de inteligencia privilegiada, eterno laborante en la obra de robustecer la prensa católica, sacerdote Beneficiado de la parroquia de San Pablo de Zaragoza, son los que recorren los pueblos y hablan a las gentes buscando apoyos para el periodismo católico. Y ellos están desde ayer entre nosotros, y sin perder tiempo pusieron mano en la obra emprendida.
Trabamos amistad con estos paladines de la causa del bien, allí, en aquellos días inolvidables en los que la heróica y nobilísima Zaragoza cobijó a los periodistas católicos en Congreso del cual salieron progresos para la prensa católica. Y desde entonces tenemos a gran honra el trato con los ilustres propagandistas a quienes desde estas columnas saludamos efusivamente.

Para sacerdotes

Según se tenía convenido, a las cinco de la tarde de ayer se reunió en la sala Capitular de la Parroquia de San Miguel más de ciento veinte sacerdotes que acudieron celosos a oír a don Pedro Dosset, hombre práctico en asuntos de prensa, verdadera especialidad en esta materia. Con palabra fácil y muy correcta hizo ver el señor Dosset el deber en que se encontraban los sacerdotes de amparar a los periódicos católicos que se venían viendo en la necesidad de defender la causa del pueblo. Se lamentó de la indiferencia que se había notado hacia la Buena Prensa, para la cual no hubo más que censuras y desvíos. Suplicó que se tomase este asunto con verdadero interés, puesto que las invasiones del sectarismo han avanzado en los pueblos, porque no existía prensa que los contuviese. Ponderó el sacrificio de los periodistas católicos y encareció la necesidad de que sobre toda otra obra religiosa, se colocase esta de proteger a los periódicos que luchan por defender los intereses de la Iglesia.

Habló de la importancia que en los periódicos tiene la información, y dijo que hoy deben enderezarse los esfuerzos a robustecer la agencia católica felizmente creada, para lo cual se había constituido un capital en obligaciones amortizables pero sin interés. Dichas obligaciones son de cinco, de quince y de veinticinco pesetas. Suplicó que se hiciera propaganda para que la suscripción en Vitoria fuera grande.
Todos los sacerdotes que acudieron a la conferencia salieron muy bien impresionados de la peroración del señor Dosset y con una necesidad urgente de prestar amparo a la Buena Prensa, por el medio expuesto por el infatigable apóstol.

El señor Guallar

Apesar de haber sido poco anunciado el acto, para las siete de la tarde se vio muy concurrido el hermoso templo de San Miguel en cuya cátedra sagrada, oímos al vibrante y elocuentísimo orador aragonés, gloria del púlpito español.
Después de rezado el Santo Rosario y cantados unos motetes, dió comienzo la admirable conferencia de don Santiago Guallar.
No es posible recoger en el templo las ideas hermosas, la cultura vasta, las verdades en cuyo engarzamiento vimos el arte y el talento prodigiosos del señor Guallar. Muy pobre ha de ser lo que digamos, comparado con las bellezas que salieron ayer noche de labios del preclaro canónigo zaragozano. Es como si en una pobre charca, quisiéramos retratar las grandezas incontables del Cielo que nos cubre. Algo de lo que el orador dijo quedó grabado en nuestra memoria y ese algo, maltratado por la torpeza de nuestra pluma, lo daremos aquí a nuestros lectores.
Empezó por explicar el poder de la prensa. Es grande, es inmenso, es colosal. Los periódicos nos aceosan en todo momento, los tenemos delante siempre; en las calles de las populosas ciudades salen a nuestro encuentro con el vocer de sus nombres; llegan al fondo de la aldea escondida, a lo mas lejano del campo. El periódico es el amigo que insistientemente, un día y otro día, nos dice cual es la fórmula política para salvar la patria, cual es el espectáculo que ha de distraernos, cual es el elegico en el que nuestro dinero ha de producir mas, cual es el suceso que ha de interesar mas nuestra atención, cual el poema o la tragedia que mas nos ha de conmovir. Si en los tiempos de la antigua Grecia ésta palpita a impulsos del arpa cuyas cuerdas hería el artista, así hoy las multitudes se encrespan y desatan cuando la prensa lanza vientos de tempestad ó se apaciguan y resignan si la prensa envía suave órfiro.

Hoy el taburete de la redacción de un periodista, es el Tripode de la Pitónisa de pasados días. Caen de la mente los pensamientos a las blancas cuartillas del periodista y ellos llegan al pueblo y le agitan y le arrastran bien a la iniquidad si es perverso el escritor, bien a la paz si es bueno quien escribe. La oratoria que siempre ha conmovido a las multitudes y que aun ahora conserva su poderío no alcanzará frutos, ni éxitos si no tuviese la prensa que llevase los pensamientos del orador en las alas del papel.
La oratoria queda limitada a los muros del recinto donde el orador habla. ¿Cuántos sois vosotros...? No lo se; pocos, muy pocos en relación al mundo entero. Mi voz que ahora llega a vosotros, no se oye fuera de este templo y si venis unas horas después y preguntáis a estas navas lo que he hablado, ellas han de contestaros con el silencio. Pero si la prensa recoge mis ideas, las lanza por el pueblo y las lleva a otras provincias, a otras regiones, a toda España, a naciones distintas y ellas se extienden y perduran en el papel impreso. Es pues, el mayor y mas poderoso elemento de propaganda este de la prensa.

Por eso la influencia de la prensa mala ha trastornado las inteligencias y ha pervertido los corazones de los ciudadanos. Con esa prensa ha llegado a los pueblos el racionalismo sacrilego, que pretende destruir a Dios y arrebatarle la diadema de la independencia absoluta, para coronar al hombre, haciendo de su inteligencia la única fuente de la verdad, y el único criterio de las acciones humanas; esa prensa ha inoculado ese jansenismo serpeante e hipócrita que mata arteramente la libertad y la conciencia; ese naturalismo, que santifica todos los instintos; ese materialismo que adora al hombre y se desgarra, ese paganismo que, retirado el espíritu cristiano, vuelve como el refugio del mar con todas las ignominias del sensualismo, haciendo de la materia y de sus viles exigencias, un culto y una necesidad; ese liberalismo, conjunto y monstruoso amalgama de todos los errores que proclaman la emancipación absoluta del espíritu humano, roto el cetro de Dios y dispada la autoridad del dogma; ese anticlericalismo que aspira como a ideal supremo de civilización y de progreso, a la secularización absoluta, a la anulación completa de la influencia de la Iglesia en todos los órdenes de la vida, al laicismo integral de la sociedad y de los Estados; ese jacobinismo audaz, intolerante y fiero; en fin, ese conjunto, reunión y bloque de todos los partidos unidos por el odio a la Iglesia y alistados bajo las banderas de la revolución, y que marchando descubierto a gaitanamente, con ruido ó en silencio, a la abolición absoluta de toda idea cristiana, objeto final de sus trabajos, término de sus aspiraciones, hacia el cual se dirigen con una unión maravillosa, con una perseverancia infatigable y con una audacia que no retrocede ante ningún obstáculo, ni desfallece, ni desanima nunca.

¿No los veis, señores? ¿No oís el clamor de sus voces airadas y de sus gritos amenazadores? Yo los veo venir y avanzo, yo oigo el ruido que arman y distinguiendo el polvo que levantan en su precipitada carrera. Ahí están, a la luz del mundo extendiéndose en terrible línea de combate; ahí están sombríos, inmensos, implacables. Son las legiones del anticlericalismo militante que estrechan cada vez más el cerco alrededor de la vieja y santa ciudad de la Iglesia buscando con trabajos ya visibles, ya subterráneos, los puntos mas débiles por donde abrir brecha en los muros y dar el asalto definitivo para conculcar su obra de odio y destrucción.

¿Y cuáles son, señores, las armas de que se sirven esos ejércitos en sus satánicas luchas? No son las armas materiales del soldado; no son las espadas y los cañones; es un arma mucho más formidable y destructora; es ese poder del mas grande de los tiempos modernos el único poder asatado por las actuales sociedades; es ese órgano de la opinión que gobierna y dirige a los pueblos, es ese que llama un escritor, cañón del pensamiento; son esos periódicos, cuatro de los cuales como decía Napoleón, valen más que un ejército de cien mil hombres; son esas hojas de papel, mil veces más cortantes que las hojas de las espadas; es la prensa, es la mala prensa, esa prensa organizada expresamente para lanzar los tiros del ultraje sobre la Iglesia, esa prensa que deforma las doctrinas católicas presentándolas monstruosas y grotescas, que desfigura nuestra historia, haciéndonla aparecer sangrienta, tenebrosa y horrible, que difraza nuestras acciones considerándolas interesadas, hipócritas y ridículas; que nos calumnia infatigablemente hasta vernos caer aplastados bajo los pies del desprecio público; es esa prensa que mientras explota y anuncia a los cuatro vientos las faltas que reales ó imaginarias pesan sobre una institución ó un miembro de la Iglesia, por otra parte calla ó pasa en silencio, los otros

de virtud, de caridad y de ciencia que todos los días realizan; que es como decía De Maistre, de la historia contemporánea, una conspiración constante contra la verdad; es esa prensa corruptora y pornográfica que pone en sus columnas escuela de inmoralidad, que busca el éxito en el escándalo y el triunfo en la ofensa del pudor y en la publicación de la vergüenza, que alimenta y estimula los instintos mas groseros, haciendo de la literatura un brillo lascivo que presenta al vicio más procaico, esa prensa tan procoiz, tan desecada, tan injuriosamente cínica que justifica cierta frase de un pensador, esa prensa asalarada, venal, servil, que dispuesta siempre a venderse hace un negocio del honor, de la conciencia y de la dignidad de la pluma, esa prensa incolora, neutra, fluctuante, que en su serpear insidioso, apaga la fé, resfría el entusiasmo y debilita el valor y firmeza de las convicciones, esa prensa que es lluvia inunda de falsas doctrinas.

Es la prensa la reina que desde su trono de papel gobierna el mundo, es la voz que llevada sobre las ardientes alas de la publicidad y de la fama hace oír sus ecos siempre y en todas partes. Hoy la prensa hace los gobiernos y educa a los pueblos y no podemos desligarnos de su influjo y sugestión, porque en todos momentos nos encontramos con esas hojas de papel que caen lentamente como los copos de nieve en las noches calladas y frías del invierno, ó arrastradas por el vendaval como las hojas de los árboles en las tardes otoñales grises y tristes.

¡Ved, señores lo que pasó en Alemania. El Canciller de Hierro bajo cuyo brazo vivió medrosa Europa, persiguió sañudamente a los católicos en Alemania y los sacerdotes gemían en las cárceles y los ciudadanos no podían conseguir que se les permitiera leer o comprender los católicos que su derecho no era pregonado, que los ultrajes a su libertad quedaban en silencio y entonces se decidieron a fundar periódicos y aquellos sesientos órganos del pueblo alemán católico arrancaron la argolla del esclavo que les sugetaba al déspota que caía de su sitial.

¿Y en Francia, qué ha sucedido? Yo he admirado siempre la religiosidad de los católicos franceses. Yo les he visto orar más piadosos que los demás en la Gruta de Lourdes; yo sé que de los misioneros que recorren el mundo infiel, son franceses el ochenta por ciento, yo notaba que en Francia las instituciones y asociaciones católicas se han creado con fecundidad y a ellos hemos copiado en estas organizaciones de hombres y mujeres. ¿Cómo Francia con estos ejemplos de piedad arraigada toleró la destrucción de los ideales religiosos sin protesta viril y enérgica? Esta pregunta hoy ya un francés. Pronto tuve la contestación. Pues la razón es muy sencilla—me dijo. Los católicos en Francia no tenemos periódicos; en Marsella, población de más de medio millón de habitantes, solo hay un modesto semanario católico; no tenemos prensa y el pueblo no se enteró del atropello.

La prensa católica tiene vida lánguida porque los que debieran ayudarla van con sus esfuerzos, con su suscripción, con sus anuncios, con su propaganda a apoyar a la mala prensa. Tiene esta además, mil recursos, como son el chantaje, las subversiones misteriosas, etc, que llevan vida a su caja. La prensa católica que no tiene tan grandes tragaderas no cuenta con esos sostenes. Lo mismo sucede con los pobres periodistas católicos. Para ser periodista católico hay que tener espíritu de sacrificio. Se le cierran todas las puertas para alcanzar posiciones oficiales y amigos no les dan la mano, ni les ayudan nunca, antes al contrario les censuran por las faltas que puedan cometer.

El orador insiste en que se hace necesario el apoyo eficaz a la prensa, porque crear tiempos y donar instituciones que sean de socorro espiritual y material sin prensa que les defienda, es como ponerlos a merced del enemigo. No tenemos por carga, esta de sostener la Buena Prensa, porque es como si no tuviéramos guardián de vuestras fincas por evitar gastos, ó no contarais con abogado que os defendiera en un litigio, por no pagarle. El apoyar a la prensa católica, no es obra política, ni es obra humana; es obra religiosa, es amar al prójimo para que no caiga en la ceguera del error, y os aconsejo que pongais cuanto os sea dable en la justicia, no os diga; aquí heicistes de la sangre de Abel? ¿Por qué olvidais al hermano? Así terminó el señor Guallar su incomparable discurso. Todas las condiciones que la preceptiva exige al orador, reunelas por don de Dios el ilustre Canónigo del Pilar.

Así es que la hora en que estubo en el púlpito, pasó rápida para los oyentes. Al salir, todos alababan la frase hermosa y el saber profundo del grandilocuente orador.

BARAJUAN

Practicante-callista
ESTACION 22, 1.ª.—Servicio a domicilio

Al margen de la vida

Han dicho los correspondientes que Venir... Han dicho los correspondientes que Venir... Han dicho los correspondientes que Venir...

Incendio en Murguía

Una casa quemada. A la una de la mañana del día treinta se declaró un violento incendio en el caserío Eurrechu, enclavado en el vecino pueblo de Sarria, de este Ayuntamiento.

Medallas-Escapulario

En metal, plata, chapada de oro y oro de ley. Crucifijos del Perdón. Relojos de bolsillo con despertador y radium.

Relojería de Julián Bajo

Calle de la Estación, 8. -VITORIA

SOCIEDAD

Los que En el rápido de hoy ha viajado a Madrid, Valencia y Barcelona, nuestro querido amigo don Julio Lasarte.

Madrugada

Nuevamente felicitamos al aventajado joven Luis F. Alonso, nieto de nuestro querido amigo el correspondiente administrativo de periódicos don Pedro Alonso por la brillante campaña escolar que ha realizado en el presente curso.

Buisán-Camisería

ESTACIÓN, 13. Esta casa tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa y distinguida clientela, que acaban de recibirse los últimos modelos de sombreros, en fieltro y paja, para la presente temporada de verano.

Santoral y Cultos

Santoral para mañana. Ss. Inigo, ab., Juvencio, Crescenciano y Pánfilo, mrs. (Mañana primer viernes.) Sale el sol a las 4 y 48 (Madrid). Se pone a las 7 y 37. Sale la luna a las 8 y 58 m.—Cuarto creciente el día 3.

Mis de Sagrado Corazón. Colegio del Sagrado Corazón de Jesús (Fueros).—Todos los días del mes de Junio se hará el piadoso ejercicio en honor del Sagrado Corazón de Jesús en la misa de comunidad que se celebrará a las siete.

Parroquia de Santa María.—El día primero de Junio, a las ocho de la tarde, dará comienzo el mes consagrado al Divino Corazón de Jesús, en la forma siguiente:

Exposición del Santísimo Sacramento, estación a Jesús Sacramentado, ejercicio meditativo propio de cada día, gozos cantados, bendición y reserva del Santísimo.

Los viernes habrá una breve plática que dirá el Cura de la misma. No contando con fondos propios para el sostenimiento de estos cultos, se solicita la caridad de los fieles para dichos fines.

Exposición del Santísimo Sacramento, estación a Jesús Sacramentado, ejercicio meditativo propio de cada día, gozos cantados, bendición y reserva del Santísimo.

El día 11, último de la Novena, terminado el sermón se hará la visita de Altares y bendición en el Augusto Sacramento.—El día 18, tercer domingo del mes, celebrará su función la Archicofradía de la Guardia de Honor, la misa de Comunión será a las siete y media en la que predicará don Casiano A. de Arceya.

El día 23.—Festividad del Sagrado Corazón de Jesús a las seis y tres cuartos y siete y media, serán las misas de Comunión.—A las diez misa solemne con S. P. D. M. manifestado que continuará expuesto todo el día.—Por la tarde a las 5 se rezará la Estación y Santo Rosario, a que seguirán las letanías del Corazón de Jesús, el acto de Consagración de S. S. el Papa León XIII terminando con la bendición y reserva.

NOTICIAS

Parisiense. Mañana jueves gran debut. Cine y varietés. A las 7 y media, 8 y media y 10 y media.

Cárcel. En el día de ayer existían en nuestra prisión celular: 45 varones y 18 hembras: total 63. Altas 0, Bajas 1

La Compañía de Maderas.—Bilbao Oficinas y fábrica: Muelle de Churrucá Despacho local: Calle Buenos Aires nº 1

Registro civil. En el día de hoy se han hecho las siguientes inscripciones: Nacimientos: 1 hembras. Defunciones: Luisa Martínez, 17 años, soltera, Hospital Civil.

Enfermos del pecho. Tuberculosis, bronquitis, catarróncos, tos, infecciones gripales, raquitismo, inapetencia, enfermedades consuntivas, se curan con la Solución Benedito de glicofosfato de cal con creosolal. Es la preparación más racional para combatir dichas dolencias, como lo testimonian los principales médicos de España y su uso en los hospitales. Frasco 250 pesetas en farmacias. Depósito: farmacia del Dr. Benedito San Bernardo, 41, Madrid, y m. y

Nuestro servicio de la tarde Conferencias telefónicas y telegráficas

MADRID (Por telégrafo y teléfono) 3'30 tarde

La "Gaceta"

Disposiciones de interés. Este periódico publica hoy entre otras las siguientes disposiciones de interés general. —Que en los últimos días de mes sean entregados los pliegos y expedientes sustanciados en las secretarías de las Audiencias Territoriales y en los Juzgados.

Concediendo la cruz de la orden civil de Beneficencia al señor Vargas Machado. —Disponiendo que se suscriban al Boletín del Ministerio de Gracia y Justicia los Registradores de la Propiedad y los Notarios.

—Aprueba el concurso para el arriendo de locales con destino a oficinas del Gobierno civil en Oviedo. —Reformando la Junta de Obras del Puerto de Valencia.

—Abriendo un concurso entre los ingenieros industriales para que cuatro de ellos subvencionados por el Ministerio de Fomento vayan a Francia a hacer prácticas en la Escuela del aviación de París.

—Dictando reglas para la aplicación del Real decreto de 29 de diciembre sobre pago de la deuda que los Ayuntamientos tengan en la Hacienda. —Otros de instrucción pública que no afectan a esa región.

Graves sucesos en las Palmas

La división de Canarias. Sigue en pie el conflicto.—Desordenes en las Palmas.—La fuerza pública y los amotinados.—Desarrollo de los sucesos.

Las Palmas.—Sigue en pie el conflicto creado con motivo de la división administrativa del archipiélago canario. En las Palmas se han desarrollado con este motivo gravísimos sucesos. Desde ayer tarde a primera hora de la tarde ha adquirido caracteres de suma gravedad.

En la plaza de Santa Ana se formaron ayer tarde numerosos grupos en los que se comentaba el aplazamiento de la discusión del proyecto de ley sobre división de las islas en dos provincias. Los amotinados se basan con color y excitándose, los ánimos, pronto los reunidos convulsionaron en ir contra los divisionistas.

El motín tomó grandes proporciones desde un principio. En la Plaza de Colón se cometieron los primeros desmanes, no tardando la policía en salir al paso de los amotinados para contenerlos en sus ímpetus belicosos.

Todo fué inútil. La policía en vez de desalojar la plaza, solo consiguió que se excitasen más y más los ánimos de los amotinados. Estos hicieron frente a los agentes del orden tratándose un combate en el que se repartieron muchos garrotazos.

En aquel momento cayó sobre la policía una lluvia de piedras. En el calor de la refriega se oyeron algunos disparos.

Se agrava el conflicto

Sustos y carreras.—Cierre de tiendas.—Co. ando anebato.—La policía es arrojada por la multitud.—La guardia civil en la calle.—El capitán de la fuerza herido.—Toques de atención.

A partir de este momento la confusión fué terrible. Todos los transeúntes que circulaban por la vía pública se retiraron a sus casas, cerrando las puertas.

Hubo carreras y sustos, desmayándose algunas señoras, que fueron asistidas convenientemente en las farmacias. Los comercios echaron las persianas metálicas.

La policía quiso disolver los grupos siendo todo en vano. Los grupos eran cada vez más numerosos y las actitudes más decididas y valientes.

Los guardias fueron perdiendo terreno. Algunos alborotadores ganaron las torres de las Iglesias echando las campanas a vuelos.

El toque arrebató llevó la alarma a toda la población. El azoramiento era general. La policía quiso rehacerse y caer sobre los amotinados, pero estos habían crecido en número.

En vista de esto, la policía se retiró pidiendo auxilio a la guardia civil. Salieron a la calle varias parejas de la benemérita a caballo.

Entre los paisanos había algunos heridos contusos de resulta de la colisión con la policía. La Guardia civil lejos de aquietar a los revoltosos, vino a soliviantar más los ánimos excitados.

En la calle de Muro se decía que estaban refugiados algunos de los divisionistas. Allí se dirigieron los grupos, queriendo asaltar la casa.

La Guardia civil hizo correr a los caballos, contentando a los amotinados. Estos hicieron frente a la benemérita disparando piedras.

Entonces el capitán de la fuerza mandó dar un toque de atención. Siguió la pedrea por parte de los amotinados y se dió un segundo toque de atención. Una de las piedras fué herir al capitán de la Guardia civil que mandaba la fuerza.

Barcelona

(Por telégrafo y teléfono) 4 tarde.

Los sucesos de San Felú

Entierro de las víctimas.—Manifestación.—Coronas y discursos.—Habla Emiliano Iglesias. Ayer tarde se verificó el sepelio de los radicales Baeza y Puycu, muertos en los sangrientos sucesos del último domingo.

A las cinco de la tarde organizóse en la Casa del pueblo una manifestación, que acompañó a los cadáveres hasta el cementerio. D. tras de la manifestación marchaba una sección de la guardia municipal montada.

Sobre las tumbas de las víctimas se depositaron coronas y se pronunciaron algunos discursos. Habló también Emiliano Iglesias, el cual, como es lógico, culpó a los falangistas de lo ocurrido, y dijo que los muertos son nada menos que unos mártires de la libertad, y que hay que vengarse de su muerte.

En la opinión sensata no han causado efecto, como no sea contraproducente, esta alborotada con que el digno radical trata de excitar aun más de lo que están los ánimos.

Notas varias

En la Diputación. La corporación provincial se ha reunido hoy en sesión, leyéndose un informe sobre derogación de la ley de las residencias y amnistía para los presos por delitos políticos. El informe ha sido negativo.

Por una película. A primera hora de la noche hubo ayer algún revuelo por creerse que un cine iba a exhibir la película "Sixto V", que ya ha dado, por cierto, bastante que hacer.

Las autoridades han prohibido que se presente al público dicha película, en previsión de probables y desagradables contingencias.

Don Dalmacio Iglesias. También hubo a guisa alarma por haber corrido el rumor de que el diputado tradicionalista habría sido agredido y herido de alguna consideración.

Afortunadamente, este rumor era falso, pudiéndose asegurar que el señor Iglesias no ha sufrido agresión ninguna ni Defensa social y la ley de Asociaciones.

A Madrid han llegado los diputados que forman parte del comité de Defensa social, para impugnar en el Congreso la Ley de Asociaciones.

Extranjero

(Por telégrafo y teléfono) 4'00 tarde.

De Marruecos

Las represalias. Londres.—Al "Times" dan cuenta de que las tribus amigas del sultan continúan ejerciendo represalias contra aquellas que tomaron parte en la rebelión en las proximidades de Fez. Lo malo es que los franceses no se valen de su influencia para detener estas represalias, que son contrarias a lo que se les había prometido.

Muchas fracciones de las tribus insurreccionadas prometen su sumisión con todas las ceremonias sangrientas y los sacrificios prescritos por la costumbre. Las montañas ocupadas por los rebeldes.

Tanger.—En Mehra-Bachra es muy seria la situación. Se han unido a los montañeses todos los leales. El capitán Moreau se propone emprender las operaciones contra ellos. Ayer se hizo un reconocimiento en dirección a Fez.

Todo el país, hasta Sebú está abandonado y quemado. Las montañas están en poder de los rebeldes. Se espera un convoy de provisiones y de refuerzos para marchar hacia Fez. El Onrani que manda la metahala ha prohibido a los europeos que acompañen a los combatientes, por temor a que su presencia no excite el fanatismo de los rebeldes.

Dando satisfacción. Lima.—El cónsul de Chile en nombre de su gobierno ha dado completa satisfacción al ministerio de asuntos extranjeros con motivo del toque del consulado persiano en Ipi que habiéndose hecho saber al mismo tiempo que se han dado órdenes estrictas con el fin de proteger los intereses persianos.

Un empréstito. Buenos Aires.—Ha sido votado por la Cámara de los diputados el proyecto de empréstito interior. Este empréstito es de 70 millones de piastas oro en lugar de 60 que proponía el gobierno.

Garros triunfador

Su llegada a Roma. París.—Después de arrotizar en Pisa y de descansar muy breves momentos, el valiente aviador Garros alza su vuelo a las doce y treinta y cinco minutos con dirección a Roma, fin de la segunda etapa.

En la capital del orbe católico hay una animación extraordinaria. Millares de personas esperan la llegada de los aviadores. Próximamente a las tres y media de la mañana se ve un punto en el espacio que a medida que avanza se va agrandando.

El monoplano que pilota Garros que aterriza de un modo soberbio. El intrépido aviador ha llegado a Roma a las tres y cuarenta minutos de la mañana de hoy.

Fuó recibido con entusiastas aplausos por millares de personas siendo felicitado entusiastamente.

Barcelona

(Por telégrafo y teléfono) 4 tarde.

Los sucesos de San Felú

Entierro de las víctimas.—Manifestación.—Coronas y discursos.—Habla Emiliano Iglesias. Ayer tarde se verificó el sepelio de los radicales Baeza y Puycu, muertos en los sangrientos sucesos del último domingo.

A las cinco de la tarde organizóse en la Casa del pueblo una manifestación, que acompañó a los cadáveres hasta el cementerio. D. tras de la manifestación marchaba una sección de la guardia municipal montada.

Sobre las tumbas de las víctimas se depositaron coronas y se pronunciaron algunos discursos. Habló también Emiliano Iglesias, el cual, como es lógico, culpó a los falangistas de lo ocurrido, y dijo que los muertos son nada menos que unos mártires de la libertad, y que hay que vengarse de su muerte.

En la opinión sensata no han causado efecto, como no sea contraproducente, esta alborotada con que el digno radical trata de excitar aun más de lo que están los ánimos.

Notas varias

En la Diputación. La corporación provincial se ha reunido hoy en sesión, leyéndose un informe sobre derogación de la ley de las residencias y amnistía para los presos por delitos políticos. El informe ha sido negativo.

Por una película. A primera hora de la noche hubo ayer algún revuelo por creerse que un cine iba a exhibir la película "Sixto V", que ya ha dado, por cierto, bastante que hacer.

Las autoridades han prohibido que se presente al público dicha película, en previsión de probables y desagradables contingencias.

Don Dalmacio Iglesias. También hubo a guisa alarma por haber corrido el rumor de que el diputado tradicionalista habría sido agredido y herido de alguna consideración.

Afortunadamente, este rumor era falso, pudiéndose asegurar que el señor Iglesias no ha sufrido agresión ninguna ni Defensa social y la ley de Asociaciones.

A Madrid han llegado los diputados que forman parte del comité de Defensa social, para impugnar en el Congreso la Ley de Asociaciones.

BILBAO

(Por telégrafo y teléfono) 3'30 tarde.

Conflictos obreros

La huelga de los descargadores.—Pidiendo apoyo.—La Junta de Reformas Sociales.—En el Juzgado.—Anuncio de otra huelga. La huelga de los descargadores del muelle, sigue en igual estado, aunque se nota más actividad que los días anteriores, por parte de los obreros huelguistas. Estos recorren con frecuencia los muelles, vigilando para que no se descargue ningún barco.

En el Gobierno civil han estado varios patronos pidiendo apoyo al Gobernador que les preste apoyo para descargarse algunos barcos de carbón.

El señor Novella les ha prometido enviar al muelle fuerzas de la policía, para que los huelguistas no cometan coacciones.

El Gobernador civil señor Novella ha celebrado una detenida conferencia con el Alcalde señor Moyua.

Los conferenciarios trataron de la huelga de los descargadores del muelle. Parece ser que el Gobernador rogó al alcalde que haga las gestiones debidas para que inter venga en el citado conflicto, el Instituto de Reformas Sociales.

En el Juzgado del Ensanche se ha celebrado hoy un acto al que han concurrido un parte varios patronos, el Gobernador y el Ayuntamiento al Presidente y secretario de la Sociedad de Carreteros de la Huelga.

El señor Novella les ha prometido enviar al muelle fuerzas de la policía, para que los huelguistas no cometan coacciones.

El Gobernador les ha dicho que el extremo lo resolverá el Juzgado.

Una comisión de obreros de la Sociedad "Unión Ferroviaria" ha estado esta mañana en el Gobierno civil. El Gobernador les recibió en su despacho oficial.

Los comisionados pusieron en conocimiento del señor Novella, que en término de ocho días, se declararían en huelga los obreros que pertenecen a la Compañía de los Ferrocarriles Vascongados.

El Gobernador les habló en términos conciliadores, preguntándoles las causas de la huelga. Los obreros manifestaron que iban a la huelga por haber sido despedidos sus compañeros, empleados en la Sección de Movimiento.

Parece ser que se trata de dos maquinistas que fueron despedidos.

Aurelio Quintanal

Participa a su distinguida clientela y al público en general que acaba de recibir un precioso surtido en perles algodonadas para marcar y bordar, puntillas valencianas, hilo e imitación tules para pecheras en guipur y seda, pendientes, imperdibles, sortijas, y preciosas cadenas para caballeros a precios sumamente económicos.

General Loma 5 y 7. Cordería 5.—VITORIA

Comisión Provincial

Sesión del día 27 de Mayo. Aprobar en las condiciones de costumbre el acta de remate de la corteza de las leñas fogueras del vecindario de Basquines, cuya venta fué autorizada bajo el tipo de 135 pesetas.

Autorizar al concejo de Lerrea para el cultivo de un trozo de terreno comunal, destinando sus productos a la reposición de dos fuentes.

Quedar enterada del acuerdo de la Hermandad de Campezo, reconociendo al Procurador de la misma, don Andrés Sáez de Urtaui, el crédito de las dietas que causó el día 20 de Mayo.

Conceder licencia para contraer matrimonio y la graduación de costumbre al expósito Pascual Miñano-mayor.

Passar a informe del señor Arquitecto de la provincia la instancia de la señora viuda del conde de Añorbe para que se abra para el trozo 4.º de la carretera de Navarra por Maestu, suplicando se le autorice para continuar en el suministro con el mismo fiador, y la reclamación del Ayuntamiento del Valle de Mena (Burgos) para que se traslade el portazgo de Antzuano fuera de su jurisdicción.

En la plaza de don Teodoro Gerdjevela, vecino de Zumalacarte, contra providencia de la Alcaldía de Vitoria que le obliga al pago de derechos de peaje recamados por el arrendatario del portazgo de Armentia, imponiéndole además una multa de 45 pesetas; declarar obligado al señor Gerdjevela al pago de los derechos importantes 9 pesetas, pero eximien-dole de la multa.

Desestimar la instancia de don Luis Sáez de Viena y otros dos, vecinos de Guereña, solicitando se les exima el pago de contribución industrial por el transporte de productos forestales comprados en subasta pública.

Aprobar los repartos de contribución a la propiedad, de los impuestos sobre el ganado de labor y cabrío, y de contribución industrial del Ayuntamiento de Villabuena para 1911.

Que el Ayuntamiento de Berantevilla satisfaga al de Armión en el término de 15 días la cantidad que le adeuda por atenciones de primera enseñanza.

Aprobar los presupuestos adicionales a los ordinarios del año actual de los Ayuntamientos de Amiñón y Villabuena.

Absolver a don Esteban Marqués de la pena que le impuso la Alcaldía de Campezo, por supuesta introducción fraudulenta de aguardiente.

Confirmar la providencia de la misma Alcaldía, condenando a doña Petra Tuesta por tener en su casa exceso de aguardiente.

Aprobar los repartos siguientes para 1911: de Hoja de hermandad de los Ayuntamientos de Salinillas, Zuya y Oyón, y los de consumos y del déficit del presupuesto de Oyón.

Absolver a don Severino Gómez de la pena que le impuso la Alcaldía de Campezo por supuesta introducción fraudulenta de aguardiente.

Rebajar a 5 pesetas la multa que por la misma causa impuso la citada Alcaldía a don Venancio Balza.

Sucesor de Tolosana

Bolsillos de piel últimos modelos, abanicos madera y paño corto últimas creaciones desde 070. Está probado que esta es la casa mejor surtida y que más barato vende.

Son tan baratos y muchísimo más finos de los demás cognacs españoles. Marca recomendada. V. O. S.

COGNACS DEL MARQUES DE BARAMBIO

Son tan finos y muchísimo más baratos que los cognacs franceses. Marca recomendada: Tres escudos. De venta en los cafés, restaurants, hoteles y tiendas de ultramarinos.

El señor Novella les dijo que era necesario dieran conocimiento de sus propósitos, por escrito.

El tiempo

Está variable. Por la mañana hizo bueno, pero por la tarde empeoró.

San Sebastián

(Por teléfono y telégrafo)

4 tarde

Celebrando la terminación de un túnel. — Un banquete.

En el punto denominado Alari-Eders se ha celebrado esta tarde un banquete con objeto de conmemorar la terminación del túnel de Loyola á Pasajes en el ferrocarril que se está construyendo de San Sebastián á Biarritz.

Al banquete han asistido los ingenieros de la línea, el Consejo de Administración del ferrocarril y otros empleados.

Durante el banquete ha reinado la mas franca alegría haciendo votos por la pronta terminación de las obras.

¿Volará ó no volará?

Otra vez se encuentra en esta capital el aviador Granel.

Ha venido esta mañana en automovil desde Biarritz á donde se dirigió ayer acompañando á su señora.

Ha manifestado el aviador que pensaba salir volando con dirección á Biarritz, para lo cual ha hablado con el meteorólogo señor Orcolaga, sobre si haría mal ó buen tiempo. Orcolaga le ha contestado que el tiempo tiende á mejorar.

Su embargo el aviador no se ha decidido todavía á realizar su vuelo. No puedo comunicarle si volará ó no volará.

El tiempo

Ha mejorado notablemente. Hoy no ha llovido. Orcolaga ha dicho que tiende á mejorar.

Los vapores que permanecían de arribada forzosa en vista del hermoso y tranquilo aspecto que presenta el mar, se han hecho á las faenas de la pesca.

A curarse

Esta mañana ha sido curado en la casa de socorro el obrero Jesús Badiola de 52 años, que estando trabajando en una obra en construcción ha tenido la desgracia de caerse de bastante altura de una escalera produciéndose algunas heridas.

También ha sido curado en dicho benéfico establecimiento un individuo llamado Jerónimo Orlequi que estando trabajando se ha producido algunas heridas en la cabeza.

En el Ayuntamiento

La sesión de hoy

Como ya les tengo comunicado la sesión que esta tarde celebra el Ayuntamiento promete ser movida.

Desde primera hora asiste un gentío enorme.

Ha asistido también el concejal republicano señor Navas.

Este interperará á los comisionados señores Granés y Arizmendi sobre las palabras que le fueron dirigidas en su ausencia en la sesión anterior. Y aquí probablemente empezará el jaleo. Seguramente que el señor Navas propinará un vapuleo á los concejales liberales y estos que no se morderán la lengua darán otro recorrido á los republicanos.

El Alcalde ha manifestado que no está dispuesto á consentir que el salón de sesiones se convierta en una plaza de verduleras, sino que se disenta dentro de la más exquisita corrección pues de lo contrario levantará y suspenderá la sesión.

Ultima hora

Por teléfono y telégrafo

5:30 t.

Las Cortes

Congreso

La sesión de hoy

A las tres cuarenta declara abierta la sesión el conde de Romanones.

En el banco azul los señores Barroso y Gasset.

Poca concurrencia en escaños y tribunas.

Se lee y aprueba el acta.

El señor Armasa formula un ruego relacionado con la traida de aguas á Málaga.

Se extiende en tantas consideraciones que á las cuatro y media segun hablando dicho señor.

Es impresión general que esta tarde no se explanará la interpelación sobre los sucesos de San Felú de Llobregat.

Senado

A las tres y media comienza la sesión. Preside Montero Ríos.

En el banco azul Canalejas y Pidal.

Regular concurrencia en escaños y tribunas.

El barón de Castillo de Chirel pide que se tomen medidas para evitar que se propague en España la epidemia que tanto daño está causando entre el ganado en Holanda.

Mactestán dirige un ruego sin interés. Junoy se declara enemigo de la inmundidad parlamentaria.

Dice que se vá á pedir suplicatorio para proceder contra él por un artículo suprimiendo á un sacerdote.

Pide que s'autorice el suplicatorio.

El señor Montero Ríos contesta al orador diciendo que todavía no se ha presentado dicho suplicatorio y que cuando se presente seguirá los trámites ordinarios.

El señor Varey habla de las Asociaciones religiosas y pide que se le reserve un turno al señor Obispo de Jaca para cuando se presente el proyecto de ley.

El señor Canalejas se lo promete.

Otras noticias

Sobre aviación

En el concurso que abre el ministro de Fomento entre ingenieros industria-

El mejor alimento para los niños y toda persona de salud delicada

NUTRINA ESCOLAR

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

G. Escolar. Farmacéutico. Encarnación 10.-Coliseo 2 y 4. Sevilla

es para ir á Paris á la escuela de aviación se exigen las siguientes condiciones.

Ser ingeniero industrial dentro del año que se solicite ó estar en el ultimo curso de dicha carrera.

Certificado médico y certificado de estudios.

La pensión que señala el Estado será de 250 pesetas mensuales, matriculas, etc., y hay la obligación de escribir una memoria al terminar la práctica.

De re laurina

Siguen los comentarios con motivo de haberse concedido el premio de 5000 pesetas al toro de la ganadería de Vicente Martín.

Parece ser que Guadabets presentó un toro con mejores condiciones para el premio de la Peña.

Cotizaciones de hoy

Colegio de Corredores de Vitoria Interior 8480

Madrid

Interior 4 por 100	55'25
Amortizable 5 por 100	101'50
Idem 4 por 100	93'25
Acciones Banco España	457'00
Idem Compañía Arrendataria de Tabacos	332'50
Idem Sociedad General Azucarera Española preferentes	42'00
Idem, idem, ordinarias	00'00
Acciones Banco Español Río de la Plata	506'00
Banco Centro de Méjico	000'00
Cambio sobre Paris cheque	7'95
Idem sobre Londres cheque	27'32
Obligaciones Azucarera	00'00

Enfermos de la vista

En la clínica del Dr. Retuerto, Oculista del Hospicio y Asilo de las Nieves; empezará la temporada oficial desde el 1.º de Junio al 30 de septiembre operando y curando gratuitamente á los pobres. En todos los enfermos empleamos los últimos adelantos sancionados por la ciencia, pero muy especialmente los procedimientos del notabilísimo Dr. Santa Cruz con los que tantos éxitos hemos conseguido en los operados de las casas benéficas y particulares.

Postas 30, 2.º (Plaza de Bilbao)

Se traspasa

un local para oficinas en planta baja con separaciones por cristalerías, estantes, armarios, instalación de luz eléctrica etc., situado en una de las calles mas concurridas de esta capital. Informarán en esta Admón. 1. m. v.

Banco de Vitoria

CAJA DE AHORROS

En las oficinas de este establecimiento está abierta al público una Caja de Ahorros, en la que se admiten imposiciones de una á diez mil pesetas, que devengarán el interés de tres por ciento anual. Este servicio se prestará todos los días laborables á las horas de despacho y los domingos de 10 á 11 de la mañana.

Ningun enfermo del ESTÓMAGO é

INTESTINOS

por crónica y rebelde que sea su dolencia debe desesperarse. Muchos son los que han consultado con notabilidades médicas de Paris, Londres, Berlin, New-York, Roma y Madrid, sin encontrar alivio con otros tratamientos y en cuanto dichos médicos les han recetado el ELIXIR

SAIZ de CARLOS

(STOMALIX)

han recobrado la salud con su uso, largos años perdida.

Con mucha frecuencia las fermentaciones anormales del estómago producen acedias y vómitos que se corrigen inmediatamente con este medicamento quitándose las náuseas, dolores, ardores epigástricos, aguas de boca y tendencia al vómito, la digestión se normaliza, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, aumentando de peso si estaba enfraquecido.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo tal cual á quien lo pide.

Profesora de corte

que ha sido de la Escuela de artes y oficios de Bilbao y establecida en Madrid pasará en esta la temporada de primavera y verano donde enseñará el corte de trajes y corsés. T.ª lleres de confección de trajes y corsés á la medida de formas elegantísimas precios económicos. Sur 14 bis 4.º 440-M

Obreros

cerrajeros, latoneros se admiten con buenas referencias en los talleres de la calle de Castilla 14.

Traspaso

Se traspasa la acreditadísima Camisería «La Perfección».

Informes en la misma, Estación 8. 8-3

Piano Bernareggi

Se vende, vertical, casi nuevo, en 500 pesetas. Informes en este periódico. 15-1

¿Quiere Vd. probarme la superioridad de los POLVOS CALBER sobre todos los demás?



- Los Polvos Calber son superiores á todos los demás preparados porque no contienen ningun principio vegetal como hipocondio, fécula de patata, polvos de almidón, arroz y otros peores, no irrita el cutis y se ajustan por lo tanto á los acuerdos del Comité de Higiene.
- Porque no fermentan ni forman placas ni obstruyen la circulación de los poros como sucede con la mayoría de polvos de tocador que al cabo de tiempo dejan la piel áspera y ajada.
- Porque siendo una preparación ideal no puede compararse con ninguna otra y no tiene rival por lo tanto para los escocidos de los niños, irritaciones del cutis, rojeces, erupciones, sarpullidos quemaduras del sol, picaduras de mosquitos, é higiene en general del cuerpo.
- Porque es tan sumamente higiénico y sano, que gracias á su envase especial registrado legalmente, se evita el uso de la anti-higiénica y sucia borla y pueden emplearlo todas las personas de una familia sin el menor temor á que se contaminen.
- Porque quien haga una vida higiénica y quiera vivir largos años debe emplear los Polvos Calber, lo mismo en el cuerpo despues de lavarse y del baño, como en la cara despues de afeitarse, como en los pies y sobacos para evitar el mal olor del sudor, principio de microbios y enfermedades.
- Porque por último constituye una preparación tan sana que aún en las familias menos acomodadas, los emplean á diario para sus niños. En el extranjero son muy usados en todas las clases sociales y en el ejército que los emplea para darse en los pies despues de las grandes marchas y maniobras. Los más reputados doctores los recomiendan.

Efectivamente. Me ha convencido Vd. y ahora mismo voy á comprar varios botes para llevarlos á mi familia. Soy apasionado por la higiene, porque es la vida, y en modo alguno quiero que falten en mi casa los Polvos Calber. Los usare á diario.

Depositario general en España, Francisco Loyarte, SAN SEBASTIAN EN VITORIA Don Gabriel Buesa y don Ricardo Buesa.

LA INVENCIBLE SOMBRERERIA DE RAMON BODUER ESTACION 4

Sombreros para caballeros de las más renombradas marcas Españolas, Inglesas, Moores, & Son y Rovinson.—Sombreros flexibles en todas formas, colores á 6, 7, 8, 9, 10 y 12 pesetas.—Sombreros armados ó sean (bulgo bombines) á 7, 50, 8, 10, 11, 12, 15, y 17 id.—Gorras grandes surtidas y preciosas novedades para caballero á 2, 3, 3'50, 4, 5 y 6 pesetas.—Gorras para niños y niñas desde 2 pesetas en adelante.—Gorras para Colegios y cuerpos uniformados.—Birretos para todas las Facultades á 10 pesetas.

Se reforman toda clase de sombreros á precios reducidos

Para Señoras.—Se han recibido preciosos cascos de paja en todos colores desde 6 pesetas en adelante, grande surtido en toda clase de flores, plumas, esterilios y demás artículos de fantasía.

Se hace en el día cualquier modelo armadura por difícil que sea, pues solo Boduer en esta Plaza cuenta con todo el hormaje moderno para estos delicados trabajos.

Para Caballeros.—Sombreros de paja, última novedad, desde 5 pesetas en adelante. Bateleros para niños á 3'50, 4, 5, 7, 9 y 10.

Más barato que yo nadie

Cocinera

Se necesita con buenas referencias. Informarán en esta Administración. 486 1

PIANOS

Chassaigne freres y otras marcas

VENTA Y ALQUILER CASA GARCIA

Plaza 36, República

AUTOMOVILES

de las mejores marcas, nuevos y de ocasión. Alquiler para viajes y paseos. Garage mecánico, movido por electricidad. Pneumáticos MICHELIN y CONTINENTAL. Aceites y Gasolinas. Bicicletas, Motos y Tricacs.

VERDADERA OCASION

Bicicletas inglesas nuevas con rueda libre, freno contrapedal y delantero, guarda-barras y accesorios, por el ínfimo precio de pesetas 200.

No hacer compras, sin antes ver los diversos modelos, en nuestra Sucursal Estación 22

Garage y Taller, Ortiz de Zárate 30

Enrique Larramendi y Compañía

SUAVIS VINAS

Especialidad de la casa Vinás y C.ª de Barcelona.

No hay cosa mejor: De venta en las mejores tiendas de ultramarinos. 15-3

Se alquilan

los espaciosos locales situos en la planta baja de los números 3 y 5 de la Plaza de Bilbao de esta ciudad.—Razon por tería del número 5 (piso 4.º) 446

Subasta

A voluntad de sus dueños, se sacarán en pública extrajudicial subasta, el día 1.º de Junio á las 11 de su mañana, en la oficina del Procurador que suscribe, Cuchillería 24, una casa con bordes era, rain, huerta con pozo, vique de molino y treinta heredades, todo en jurisdicción de la villa de Herenchun.

El pliego de condiciones y títulos de pertenencia, se hallan de manifiesto en dicha oficina.—Anselmo Vadillo. 5-5

Liquidación por 15 días

Sobre el día 15 de Junio se piensa cerrar el almacén de paños sito en la calle de la Estación número 7; y con el objeto de poder terminar con las existencias que quedan se promete al público una rebaja del precio que tienen marcados los géneros de

¡un treinta por ciento!

Aprovechar vitorianos esta buena ocasión que se os presenta de poder adquirir con poco dinero buenos géneros y baratos.

También se liquida con el fin de terminar de una vez con toda la estantería toledo y demás, con una gran rebaja de precios. 15-5

¿Porqué Bebé mira con tanto interés el reloj de su papá? Porque se acerca la hora de tomar su HARINA LACTEADA NESTLÉ y.... cuenta los minutos!

Una muestra se manda gratuitamente sobre pedido por la casa del Sr. D. Miguel Ruiz Barreto á Jerez de la Frontera.



Máquinas de escribir UNDERWOOD

Aparatos de reproducción. Cintas y accesorios pa todos los sistemas.

Copias ó escritos con máquina Underwood á 150 Pesetas las 100 líneas tamaño comercial.

Pidan precios y condiciones. Precios económicos

B. Larramendi e Hijos ESTACION 2

Banco de Vitoria

CAPITAL 3.000.000 DE PESETAS

Principales operaciones

Aperturas de cuentas corrientes á la vista y siete días abonando interés.

Imposiciones á tres meses desde 1300 pesetas en adelante, que devengarán al 2 por 100 anual.

Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abonando cambios ventajosos.

Compra y venta de valores del Estado industriales y locales

Ordenes de Bolsa para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres etc.

Negociación de Francos, libras y marcos á los mejores precios.

Descontos, giros y negociaciones de Letras.

Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales é industriales y créditos en cuenta corriente.

Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

En la calle de la Estación se arrienda la planta baja de la casa n.º 33 por el traslado del almacén de muebles de los señores Apizazu Hermanos. Informes: Estación 83-2.º 457

De Vitoria á Bilbao y VICEVERSA La Unión de coches y automóviles Desde 1.º de Abril

Servicio de automóvil á Bilbao á las 9'15 de la mañana para regresar á las 3'30 en Bilbao.

Precio del billete 6 pesetas á Bilbao. Hasta Ceánuri 5 pesetas.

Coché por Durango á las 2'45 tarde

Precio del billete 5 pesetas.

Administración y despacho de billetes calle Los Fueros número 7.

SOMBRERERIA DE VICENTE ECHANIZ

General Loma 4

Antigua casa acreditada por las clases inmejorables y baratura de sus géneros producto de las mejores marcas Nacionales y Extranjeras.

Sombreros imper 6 armados última novedad desde 7 pesetas.

Idem flexibles idem, idem, idem, 3'50

Idem de paja para caballero desde 2 pesetas.

Gorras última novedad desde 1'50.

Bateleros para niños desde 2 pts.

Es hasta hoy la casa más económica.

Hace años tiene este establecimiento artículos para señoras en muy buenas condiciones: cascos, plumas, flores, etc., y cuenta y ha contado siempre con hormaje moderno y perito personal para la fabricación y arreglo de toda clase de cascos para señora.

Confección de toda clase de gorras de uniforme para colegios, militares etcétera.

Se necesitan aprendices de ambos sexos. 1 v

# HIPOFOSFITOS SALUD

HIPOFOSFITOS SALUD, de los señores Climent y Compañía, Tortosa.—De venta en todas las farmacias

cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por menstruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legitimo y unico aprobado por la Real Academia de Medicina, debe pedirse.

## COMPANIA COLONIAL CHOCOLATES

CAFÉS MOLIDOS Y EN GRANO      TÉS, TAPIOCAS

CASA FUNDADA EN 1845

J. Izarra y Retana  
PROCURADOR  
Corredor de Comercio  
Cuesta del Teatro 1.—VITORIA  
DESPACHO: Calle de Monseñor, Cañada y Bleta 6, bajo.

**LA CATALANA**  
Sociedad Española de Seguros contra Incendios á prima fija  
Fundada en 1865  
Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. de Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1909.

**GARANTIAS**

	Pesetas	Cts.
CAPITAL SOCIAL:	Suscrito . . . . .	5.000.000
	Desembolsado . . . . .	1.500.000
RESERVAS:	Estatuaria . . . . .	1.000.000
	Técnicas de garantía . . . . .	1.162.966
Primas anuales del último ejercicio . . . . .		2.418.573
Siniestros satisfechos . . . . .		14.015.388

Domicilio social: Barcelona, Rambla de Cataluña 15 y Cortes 624  
Autorizada la Publicación por la Inspección de Seguros en 16 de Marzo de 1911  
Agente general en la provincia de Alava **BLAS GOMEZ**  
Administración de Loterías calle de la Estación número 9 y Ortiz de Zárate 8-3.—VITORIA

### LA ECONÓMICA en LIQUIDACION

### REALIZACION de todas las existencias de MUEBLES

### Alerta todo el mundo!

Pulverizador para hacer poner huevos las aves

(GALLINAS, PATOS, ANADES, ETC.)  
113.000, tres mil trescientos huevos al año con 10 gallinas

Descubrimiento maravilloso, resultados sorprendentes. Ponen todos los días y en todas las estaciones del año, aun en el más crudo del invierno. Numerosas testimonios. Gasto insignificante. Diríjase á su autor (primero en España) Donato Aranda Droguería General Estación 11-Vitoria.

NOTAS 1.ª Existen productos extranjeros que pueden dañarlos pues á poco que en ellos se fije se conocerá que el producto deja mucho que desear, siendo el que presento, completamente distinto de esos extranjeros por su colorido y calidad.

2.ª Pídase prospecto y someteré gratis.

De venta: Casa del autor y droguería de Diaz y Saez de Ibarra, Vitoria. — En Izarra don Jorge Arberas. — En Murguía don Luciano Martinez, tienda.

**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**  
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 de PESETAS efectivas  
COMPLETAMENTE DESBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

47 AÑOS DE EXISTENCIA  
Seguros sobre la vida—Seguros contra incendios  
Sindicatos en Vitoria

J. A. QUIROGA.—Plaza del General Loma 6-2.º

NUEVO ESTANTE A PEDAL  
CON  
**FRICCIONES de BOLAS de ACERO**  
LA MEJORA MÁS ÚTIL QUE PODIA DESEARSE.

NO CABEN YA EN LAS MÁQUINAS PARA COSER

MÁS PERFECCIONES NI MECANISMO MÁS EXCELENTE.

Máxima ligereza. Máxima duración. Mínimo esfuerzo en el trabajo.

Establecimiento en Vitoria, Estación 20

Servicios de la Compañía Transatlántica

**Vapores Correos Españoles**

Línea de Nueva York, Cuba y Méjico.—El día 28 de Junio saldrá de Barcelona el 28 de Méjico y el 20 de Méjico al vapor M. GALVO—Capitán don J. B. Est. directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Línea de Venezuela-Colombia.—El día 10 de Junio saldrá de Barcelona el 11 de Valencia, el 13 de Méjico y el 15 de Méjico el vapor M. MERRAT—Capitán D. Luis Soplamán, directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Eibaniilla, Guaymas, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admiten pasaje y carga para Vera Cruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combiñan por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admiten pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Oro con trasbordo en Guaymas y para Guayana, Guayana y Trinidad, con trasbordo en Puerto Cabello.

Línea de Filipinas.—El día 21 de Junio saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas, las intermedias el vapor Isla de Panay—Capitán D. C. Morales directamente para Génova, Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur, Ho Ilo y Manila, sirviendo de por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, Asia India, Java, Sumatra, China, Japón y Australasia.

Línea de Buenos Aires.—El día 3 de Junio saldrá de Barcelona el 5 de Méjico y el 7 de Méjico el vapor LEON XIII—Capitán don M. Deschamps directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias, Fernando Pó.— El día 2 de Junio saldrá de Barcelona el vapor CIUDAD DE CÁDIZ—Capitán don F. Calzada, con escalas en Valencia y Alicante, el 7 de Gádiz, directamente para Tangor, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Pó. Regreso de Fernando Pó el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indistintas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admiten carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 30% en los fletes de determinadas mercancías de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.

Servicios especiales.—La sección de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encargará de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Línea de Cuba y Méjico.—El día 17 de Junio saldrá de Bilbao el 20 de Santander el 21 de Gornal el vapor Reina María Cristina—Capitán don J. Oyabide directamente para La Habana, Veracruz y Tampico, admitiendo pasaje y carga para Oahuatime y Honolulu con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

**PLATA MENESES**

Variado surtido para iglesias y cratichos

ESTATUAS RELIGIOSAS DE TODAS CLASES

vasos y cubiertos de reglamento para colegiales

SERVICIOS PARA CAFÉS, FONDAS Y VAPORES.

GRANDES NOVEDADES EN OBJETOS PARA REGALOS

Cabillerías PLATA MENESES Garantizadas

Arreglo, plateado y dorado de objetos usados

Despacho de fábricas: Hildebrandt, 7, Bilbao.—Teléfono 397

Zabala, 7229 a

Depósito en Vitoria, José Arámburu, Estación 7

**LOS VAPORES CORREOS FRANCESES**

Servicio á Cuba y Méjico

por los magníficos vapores extra-rápidos

**LA CHAMAGNE**  
55 metros de largo-10.010 toneladas de desplazamiento y 7.000 caballos de fuerza.

**LA NAVARRE**  
148 metros de largo-8.663 toneladas de desplazamiento y 7.000 caballos de fuerza.

Salidas todos los meses, de Santander el 22 y de Orona el 28.  
Servicio á la Martinica, Trinidad, Venezuela, Colombia, Centro América y Pacífico por los nuevos y magníficos vapores de los buques.

**SADELOUPE Y PERU**  
137 metros de largo, 9150 toneladas de desplazamiento y 6.000 caballos de fuerza  
Salidas todos los meses, de Santander el día 27

SANTANDER, SRES. VIAL HUIOS, Maestre 32 Madrid, don Francisco Sotain Zurba no 10 y Compañía Internacional de Vapores-Camias, Palacio de la Equitativa-Cornua don Nicandro Fariña Barcelona, Sres. S. Talavera 6 Hijos, Pasaje del Comercio-Bilbao Sres. Alfredo Hernandez y Cia, 2, Campa de Albis-Eto. m. y v.

Para informes de pasaje de 1.ª y 2.ª y entrepuente, diríjase en VITORIA á **DON VICENTE LARRAMENDI.—Estación 7.**

**L'UNION**  
Compañía Francesa de Seguros Contra Incendios  
FUNDADA EN 1828

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1908

Capital social . . . . .	Francos 10.000.000
Reservas según balance de 1908 . . . . .	16.000.000
Primas á recibir . . . . .	119.000.000
Total de garantías en 31 de Diciembre de 1908 . . . . .	Francos 135.000.000
Primas cobradas durante el año de 1908 . . . . .	29.317.109,26
Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1908 . . . . .	25.825.152.281,00
Siniestros pagados desde el origen de la Compañía: 363 millones de Francos.	

Subdirector en Vizcaya y Alava: Don Ramiro de Orbagozo  
Buenos Aires 14-E.º Invierte de BILBAO

Diríjase en Vitoria á don Serafín de Larrea, Fueros 11-2.º

**LOS PREVISORES DEL PORVENIR**

Asociación Múnia Nacional de Ahorro para pensiones  
Teléfono 1.654—MADRID: Echegaray 20.—Aparlado 366

Inscrita por el Estado en el Registro oficial creado por la Ley de 14 de Mayo de 1908  
Desde la fundación el capital está en títulos del 4 por 100 interior y se convierten en inscripciones nominativas intransferibles, cuyos intereses se prorratean á los 20 años entre los pensionistas.—Estas conversiones las realiza directamente el BANCO DE ESPAÑA que es nuestro depositario, y se publican por el Ministerio de Hacienda en la Gaceta de Madrid.

Empezó á funcionar en Julio de 1904, con 4 asociados y 26 pesetas.  
Tiene en 15 Mayo de 1911: ÚLTIMA inscripción 11.523. Cuotas en vigor 201.327. Capital 1.930.000 pts.

No hay capital de fundación ni derechos reservados á nadie.  
El capital para pensiones (inalienable) es distinto del de administración (disponible).  
Todos son todo dentro de los Estatutos. El inscripto conoce lo que se invierte en sus gastos administrativos.  
Se publica un Boletín mensual detallando la marcha y gestión social.  
Ninguna otra combinación ofrece ventajas ni garantías superiores á las de esta Asociación chatelusera.

(Anuncio autorizado por la Eecma. Comisaría de Seguros)

Para más detalles ó folletos explicativos del sistema, diríjase en esta localidad al Representante efectivo de la Sección,  
**Estación 24-3.º derecha** m. y v.

**Mala Real Inglesa**

De Bilbao el 12 de Junio para Montevideo y Buenos Aires el vapor POTARO  
Precio del pasaje en 3.ª pesetas 225. Salidas semanales de Vigo para Brasil, Uruguay, y República Argentina por vapores de gran porte, lujo y marcha.

Compañía General Transatlántica Francesa  
El 22 Junio de Santander E.º paga para Habana y Veracruz.

El 27 de JUNIO para los puertos de La Guayra, Orlón, y escalas y puertos del Pacífico, etc.

Servicios semanales directos á New York, en seis días de travostia y en combinación con los ferrocarriles americanos para San Francisco de California, Boise, City, Eiko, Nevada, Oregon, etc.

Servicios comerciales rápidos con conocimiento directo desde Bilbao para New York, Puerto Rico, Gibraltar, Tangor, Argelia, Túnez, etc.

Para informes de precios de pasaje, fletes, etc., diríjase al consignatario autorizado y único representante de dichas compañías en Bilbao

**Carlos de Mazarin, Estación 4**

IMPORTANTE.—Los jóvenes que no hayan cumplido 21 años, pueden embarcar en 1.ª y 2.ª sin ningún inconveniente, y para informe sobre pasajes de 1.ª y 2.ª clase á su representante

**DON VICENTE LARRAMENDI—Estación 2**

**Jabón Vasconia**

Sin rival para el lavado y conservación de la ropa  
Se recomienda por su economía y garantizada pureza

De venta en los almacenes de las señoras Sucesoras de Vicente Perez Postas 20.—Señores, Hijos de don José Erbina, Plaza Nueva 24; é Hijos de Vicente Más, San Francisco 1.

**ALMACEN DE MUEBLES**

La Equitativa

Ortiz de Zárate número 1

**Ortiz y Cussó**

Pianos de renombre universal  
Unico representante en Alava  
Plaza Nueva 32-E. PEREZ-Plaza Nueva 32

**Compagnie d' Assurances Generales**

Contra incendios y explosiones  
FUNDADA EN PARIS EN 1819

Capital social (completamente desembolsado), francos . . . . .	2.000.000
Reservas efectivas, francos . . . . .	24.000.000
Primas á cobrar, francos . . . . .	78.821.536
Total de garantías á Balance en 31 de Diciembre de 1908 . . . . .	105.288.536
Siniestros pagados hasta dicha fecha, francos . . . . .	382.452.823,06
Capitales asegurados, francos . . . . .	19.898.184.547,00

Esta Compañía, la más antigua y rica de las francesas, ha repartido en 1908 un dividendo activo de francos 240 por cada acción nueva, ó sea 1200 por cada acción antigua de francos 1000 (el 120 por 100 sobre el capital). La vigésima quinta parte de acción se cotiza actualmente en la Bolsa de París á francos 5000.

Esta Compañía ha cumplido con todos los requisitos que se exigen en la nueva Ley de Seguros.

**SUBDIRECCION EN ALAVA, Don Teodosio Betas, San Antonio 4-1.º**

Autorizada su inscripción en el Registro General de Seguros por Real Orden de fecha 8 de Julio de 1909.

Autorizada la publicación por la Comisaría General de Seguros con fecha 4 de Agosto de 1909.

**FABRICA DE FIDEOS LA BILBAINA**  
HIJOS DE AMURIZA Y COMP.ª  
Apartado núm. 216-BILBAO